

Torres, Norberto Benjamín, *Entre el deber y la amistad. Correspondencia de Sucre a Braun (1826-1829)*. Sucre: Ciencia Editores, 2019, 130 pp. (Colección Bolivia 2025)

El último libro del notable investigador Norberto Benjamín Torres presenta muchos aspectos dignos de ser destacados. Fiel a su estilo, el material es de fácil lectura, que es igualmente accesible al especialista como al lector común, incluso a estudiantes de colegio. Torres recupera una figura injustamente olvidada por la historiografía, prácticamente desconocida para el público amplio: el Mariscal Otto Felipe Braun (1798-1869), quien es la figura militar más exitosa de la historia de Bolivia. Para rescatar a este personaje en el sesquicentenario de su muerte, nuestro autor ha tenido que “hacer gancho” con el mucho más conocido Antonio José de Sucre.

Torres –miembro de la Academia Boliviana de Historia Eclesiástica y de la Sociedad Geográfica y de Historia Sucre– se ha posicionado durante la última década como uno de los mejores investigadores del periodo de independencia, con una notable cantidad de libros y artículos publicados sobre la temática. Sus primeros libros son: *Crónicas altoperuanas 1809-1825* (2008), *25 de mayo de 1809: memoria y ejemplo* (2008), *Documentos de la Revolución del jueves 25 de mayo de 1809* (2009), *Ramón García Pizarro, 1738-1815. Su labor progresista en Guayaquil, Salta, San Ramón de la Nueva Orán y Chuquisaca* (2011), *La Audiencia Gobernadora de 1809. El primer gobierno autónomo en Charcas* (2012), *Belgrano en el Alto Perú* (2013), *Cartas interceptadas. La revolución del 25 de mayo de 1809 en Chuquisaca* (2014), *El General Arenales y la batalla de La Florida, 25 de mayo de 1814* (2014), *Juana Asurduy de Padilla. Perspectivas y documentos, Tomo I* (2014), *Juana Asurduy de Padilla. Perspectivas y documentos, Tomo II* (2015) y *Doctor Manuel Rodríguez de Quiroga (1771-1810) y la Revolución de Quito en 1809* (2017). Además, nuestro autor publica los artículos “La Audiencia Gobernadora de 1809. El primer gobierno

autónomo en Charcas” (2013), “Insubordinación de militares patriotas en 1813” (2014), “La fecha de nacimiento de la heroína de América: Juana Asurdui de Padilla” (2016), “Los hermanos Warnes Arráez en Charcas” (2016) y “Genealogía de Juana Asurdui de Padilla, 1780-1862” (2018).

Asimismo, Torres ha dado a luz la Colección Bolivia 2025, la que incluye los volúmenes biográficos: *Manuel Asencio Padilla, 1774-1816. Una biografía documentada* (2015), *Vizente Camargo, el héroe de Cinti* (2015), *Juana Asurdui de Padilla, 1780-1862. La historia detrás de la leyenda* (2016), *A vencer o morir con gloria. Biografía del Coronel Ignacio Warnes, 1770-1816* (2016), *A nombre de la patria. Epistolario del Coronel Manuel Asencio Padilla, 1814-1816* (2018); hay que mencionar que nuestro autor hace importantes aportes en cada uno de ellos, desmontando varios mitos históricos, respaldándose en evidencia documental, incluyendo una muy interesante cantidad de fuentes inéditas.

Por lo referido a su último libro –que viene a ser el vigésimo tercer trabajo de nuestro autor– cabe resaltar que Torres aborda un periodo histórico poco estudiado: el de la ocupación colombiana de Bolivia (1825-1828). Son pocos los trabajos que abordan en detalle este periodo, entre los que conviene destacar a: *La dramática insurgencia de Bolivia* ([1957] 1964) de Charles Arnade; *La Presidencia de Sucre en Bolivia* ([1972] 1983) de William Lofstrom; los libros *Gracias al 31 de diciembre: Bolivia entre la presidencia de Bolívar y la muerte de Gamarra* (1992) y *Libertarse de sus propios libertadores: de Ayacucho a la Guerra del Pacífico. Política y diplomacia, 1824-1884* (2014) de Hernando Armaza Pérez del Castillo; varios trabajos de José Luis Roca reunidos en *Ni con Lima ni con Buenos Aires. La formación de un estado nacional en Charcas* (2007); y la reciente compilación *Blanco y negro. Rectificaciones a la historia oficial*, de Federico Blanco, Cleómedes Blanco y Álvaro Moscoso ([1866] 2019).

Dado que se trata de un texto que reúne fuentes documentales de interés, resulta muy adecuado el uso de las normas de transcripción desarrolladas por el Grupo de Investigación del Siglo de Oro (GRISO), que moderniza la ortografía para que el texto sea entendido por el lector común, respetando el sonido de las palabras, por lo que no se pierde la exactitud requerida por el especialista. El uso a pie de página de notas aclaratorias y breves biografías de los personajes citados brindan una adecuada e inmediata contextualización que da fluidez a la lectura.

También merece destacarse que esta obra reproduzca en su primera parte un epistolario, que resulta ser una importante fuente para el estudio de la vida cotidiana, del análisis profundo de personajes históricos y –en este caso– de la vida militar desde

enfoques como la microhistoria. Este trabajo se inscribe así entre los muy escasos disponibles a nivel regional, documentos que permiten un análisis especialmente detallado del periodo, siendo continuador directo del libro *El Mariscal Braun a través de su epistolario* (1998) de Josep María Barnadas y se complementa con otros trabajos como *Epistolarios Bolívar-Antonio José de Sucre, Antonio José de Sucre-Bolívar* (1983) y *Antonio José de Sucre, gran mariscal de Ayacucho. Documentos y correspondencia, 1825-1830* (1995).

Como cabe esperar, el material que Torres transcribe es rico en detalles, muy útiles para el análisis del convulso periodo –idealizado como pocos– y que invita a realizar estudios muy profundos, que esperamos sean continuados por otros especialistas del periodo. En ese sentido, se incluye en la segunda parte del trabajo un interesante proceso del fuero militar, el cual brinda pormenores sobre las características de las tropas, sus motivaciones y forma de desplazamiento. Hay pasajes que reflejan con gran claridad el convulso clima de la época, como cuando Domingo L. Matute –quien encabeza en Cochabamba una sublevación de tropas colombianas contra el gobierno de Sucre– le echa en cara a los gobernantes sus ambiciones geopolíticas:

Vean las Constituciones de Bolivia y el Perú, que son análogas una y otra, donde dice que el presidente será perpetuo. ¿Habrà cosa más escandalosa que un mando vitalicio a los corazones de unos hombres [i.e. los soldados colombianos] que han abandonado su patria por ser libres? Los pueblos [de Bolivia] nos odian porque se figuran que nosotros sostenemos la ambición. ¿Por qué se trata de conservar [aquí] tropas de Colombia? ¿Por qué no nos mandan para nuestro suelo?

La tercera parte del trabajo corresponde al Mensaje del Presidente Sucre al Congreso Extraordinario de 1828, transcrito en su integridad de la compilación hecha por Vicente Lecuna en 1924, fuente de difícil acceso. Este texto es muchas veces citado –hasta en libros de colegio– y el hacerlo disponible para un público amplio es un acierto, aunque se echa mucho de menos notas aclaratorias en esta parte del texto, que a la vez expliquen y también analicen las partes distorsionadas y omitidas en ese mensaje.

Otro de los aspectos no desarrollados adecuadamente por el autor es la versión de la caída del régimen de Sucre, descrito únicamente desde la óptica colombiana: las fuerzas de Gamarra son vistas como “invasoras” y no se menciona el masivo respaldo con que contaron en Bolivia. También se echa de menos la inclusión de mapas y la explicación de algunos términos poco usuales (e.g. *imaginaria*: vigilancia que se hace por turno durante la noche).

Por otra parte, si bien Torres ha elaborado una breve biografía de Braun –la que aparece como la cuarta parte del libro– lamentablemente se encuentra muy lejos de la calidad y cantidad de datos incluidos en los libros *El Gran Mariscal de Montenegro, Otto Felipe Braun, ilustre extranjero al servicio de Bolivia, 1798–1969* (1945) de Julio Díaz Arguedas y *Otto Philipp Braun (1798-1869): eine transatlantische Biographie [Otto Felipe Braun (1798-1869): una biografía transatlántica]* (2014) de Robin Kiera, obras que hubiera valido la pena consultar. Sin embargo, permite un acercamiento a la figura del personaje más exitoso de la historia militar de Bolivia.

Asimismo, la obra cuenta con un breve prefacio elaborado por Máximo Pacheco Balanza, director del Archivo y Biblioteca Nacionales de Bolivia. Además, el mismo Benjamín Torres hizo un breve estudio introductorio del volumen.

Antes de terminar, conviene hacer notar que nuestro autor es también editor de sus propios libros. Junto con Noemí Chipana dirigen Ciencia Editores, emprendimiento que ha tenido un destacado progreso en la calidad de sus trabajos, situándose a la fecha como la mejor del ámbito histórico y un referente de calidad en el Sur del país.

Last but not least, conviene que, en base a trabajos como el de Torres, la historiografía deje de lado la idealización de Sucre y otros personajes “patriotas” y se haga un análisis histórico basado en la evidencia del periodo de ocupación colombiana –que, por ejemplo analice la depredación económica, una de las peores de la historia del país– de cara al Bicentenario. Bolivia lo necesita porque, como dice el historiador Henri-Irénée Marrou (parafraseado por el también historiador José María Casciaro): “a los pueblos que se olvidan de su pasado les ocurre así como a la persona que pierde la memoria: pronto abandonan su identidad”.

Ph. D. Mario Castro Torres
Academia Boliviana de Historia Eclesiástica
Universidad Mayor Real y Pontificia de San Francisco Xavier
Universidad Católica Boliviana